

SUSCRICION
 En la capital. 4.50 pias. trimestre
 Fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 Idem un año en oro. 35 id. id.
 Extranjero. 7.50 id. trimestre
 Todo pago se en tande por adelantado
 Redaccion y Administracion, calle del Progreso
 num. 4, 3.º, 4.º

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera, dg. 4 pla. linea. — En la segunda, 75 centes. — En la tercera, 50 centes. — En la cuarta, 35 centes. — En los suscritores 12. — Anuncios mortuarios en la cuarta plana desde 5 pias. las en adelante y además 15 centes de recibo que dispone la ley, por la insercion de cad. anuncio. — Comunicados y remitidos desde 4.50 a 5 pias. la linea, a juicio de la Administracion. — Corresponsal en Paris para anuncios y recibos, A. Lorette, 61. rue Casimartin

AÑO XXX

Se publica todos los dias excepto los siguientes á festivos

Gerona viernes 12 de Enero de 1900

NUMEROS SUELTOS
25 centes.

N.º 6.958

IMPRESIONES Y COMENTARIOS

A medida que aumentan en interés los episodios de la guerra anglo-boer, disminuyen los efectos dramáticos de la política interior, y por eso se habla hoy más en los círculos políticos de los repetidos fracasos que sufre el general French frente á Colesberg, á pesar de su indudable pericia, y de la situación cada vez más difícil de Ladysmith, que de los presupuestos y de la marcha de las discusiones parlamentarias.

La verdad es que los boers se están portando como unos hombres, y aprovechan bien, para batir á los ingleses, el tiempo que éstos necesitan para colocar sus refuerzos en territorio africano.

Por otra parte, el asunto merece toda la atención de España. Nuestros intereses en Africa, la vecindad de Portugal y la posibilidad de que por alguna parte surgan conflictos que agraven la situación de Europa, son motivos más que sobrados para que nuestros gobernantes vivan prevenidos y procedan con mucho cuidado en todas estas cuestiones.

¿Como no dar importancia, en tal situación, á la visita que hizo el Sr. Silvela al embajador de Portugal? Claro es que el jefe del Gobierno ha dicho, á quien de estas cosas le ha hablado, que esa visita fué de pura cortesía ó de mero cambio de impresiones, y que á los que le interrogan en el Parlamento sobre problemas tan graves, ha de contestarles que España nada tiene que hacer, en el caso presente, más que observar una absoluta neutralidad.

Eso es, en realidad, lo que hay que hacer hoy por hoy, y lo que hay que decir, con arreglo á los más elementales preceptos de la antigua y de la moderada diplomacia.

Las complicaciones económicas y las consecuencias financieras han dado origen á una noticia que ha venido á satisfacer nuestro orgullo nacional.

Se habla de la posibilidad de que el Banco de Londres acuda al de Madrid en demanda de un anticipo de algunos millones de pesetas en oro, y se asegura, por economistas como Leroy Beaulieu, que en otro tiempo contó á la Hacienda española entre las haciendas avariadas del mundo, que el Banco de España está en mejores condiciones que los demás de Europa para realizar ese préstamo.

Razón tiene la importante revista financiera *La Estafeta*, que, como es sabido, se publica á la vez en Madrid y Paris, para decir que el Banco de España puede anticipar muy bien al de Londres 50 ó 60 millones en oro al 6 por 100, realizando un negocio y sin que sus reservas metálicas bajen del límite legal.

¿Quién había de suponer hace un año que se habían de admitir tales hipótesis como muy probables!

Justificado está el interés que esos asuntos despiertan, y el que roben atención á otras cuestiones de carácter interior.

La discusión del presupuesto de Marina en el Senado ha empezado sin tormentas ni emociones, y así seguirá hasta que se provoque alguna votación en que usen sus fuerzas tetuanistas y liberales.

A decir verdad, van disminuyendo mucho, por parte del Gobierno, los temores á una derrota en la alta Cámara. La actitud del Sr. Sagasta, quien no quiere que ocurran cambios ni complicaciones hasta que los presupuestos estén aprobados, y la rectificación de propósitos que se haya podido operar en el ánimo del duque de Tetuán después de haber sabido que el general Martínez Campos ha dicho que cuando fracasase el Sr. Silvela aconsejará á la

Reina que llame á los liberales, han quitado mucho interés á los trabajos de la conjura.

Ahora parece que hasta las mismas oposiciones empiezan á querer que se aprueben pronto los presupuestos, presintiendo sin duda, que hasta que esto suceda no ocurrirán otras cosas.

¿Qué sucederá entonces? Los profetas no están de acuerdo en sus profecías. Desde un cambio completo de política, hasta la continuación del actual Gobierno, tal como está constituido, para ir á nueva legislación en mayo con nuevos presupuestos, hay pareceres para todos los gustos.

¿No podrá ocurrir muy bien que el señor Silvela sueñe con una extensa modificación ministerial que acerque, al duque de Tetuán á las responsabilidades del poder?

¿Será el Sr. Villaverde el autor de los segundos presupuestos del partido conservador?

EL ESTADO LIBRE DE ORANGE

Esta República Sud-africana, aliada del Transvaal en la lucha de este con Inglaterra, está enclavada en el territorio comprendido entre el río de su nombre y el Vaal, siendo este río su límite N., los montes Drakensberg el del E., la Colonia del Cabo el del S., teniendo límites inciertos al O. Su extensión superficial es de 131,070 kilómetros cuadrados. Su población era, según el censo de 1890, de habitantes 207 503 de los cuales 129 787 negros y 77 716 blancos, procedentes estos últimos de distintos países. El clima es templado, seco y saludable. Dedicanse sus habitantes á la cria de ganados y avestruces. El comercio de exportación consiste en lanas, pieles de ganado vacuno y lanar, cuernos, plumas de avestruz y, sobre todo, en estos últimos años, en diamantes, habiendo sido el valor de la exportación de estos, desde 1.º de marzo de 1894 á 28 de febrero de 1895, unas 431,903 libras esterlinas. Desde julio de 1889 este Estado entró en una Liga aduanera con con la Colonia del Cabo. Desde 1.º de marzo de 1894 á 28 de febrero de 1895, los ingresos de las aduanas subieron á 113,285 libras esterlinas. El comercio de importación está valuado en unas 637,404 libras.

Según datos oficiales de 1894, tiene en explotación unos 750 kilómetros de vía férrea subdivididos en las líneas de Norvalspont, Bloemfontein, Viljoensdrift (700 k.); de Bathulje, Springfontein (22 k.), y de Van Reen's Tatt, Harrismith (37 k.). Están además en construcción la línea Kroontad, Vierfontain de 84 k., y en estudio unos 568 k. más. Las líneas telegráficas tienen una longitud de 5,500 k., de las cuales 3,800 k. son de líneas pertenecientes al Estado, y los 1,700 k. restantes son de las líneas férreas. El servicio postal consta de 40 oficinas y 72 agencias.

Este Estado, lo mismo que el Transvaal, debe su origen á los colonos holandeses, que en 1825, 1834 y 1837 franquearon las orillas del Orange huyendo de la vecindad inglesa y se establecieron en el país. En 1848 luchó contra Inglaterra, consiguiendo en 1854 ser reconocido como Estado libre.

Su cuerpo legislativo se compone de 60 miembros, elegidos por sufragio directo del pueblo para cuatro años, y renovables y elegibles por mitad cada dos años. Para ser elector se requieren 21 años de edad, y para ser elegible 25 años y poseer bienes inmuebles por valor de 500 libras esterlinas. El presidente es elegido cada cinco años por el voto directo del pueblo.

Los colores nacionales son anaranjado y blanco. El pabellón nacional tiene 7 bandas

horizontales, alternando el blanco y el anaranjado. Las tres superiores están cubiertas en parte cerca del asta por los colores nacionales de los Países Bajos (rojo, blanco y azul).

En la capital, Bloemfontein, hay consulados alemán, americano, belga, de los Países Bajos (rojo blanco y azul).

En la capital, Bloemfontein, hay consulados alemán, americano, belga, de los Países Bajos y portugués. El estado se divide en diez y ocho distritos.

La deuda pública era en 28 de febrero de 95 unas 50,000 libras esterlinas, que forman un empréstito al 6 por 100 reembolsable en 20 años á razón de 5,000 libras anuales. La propiedad del estado, contando las tierras, edificios, etc., está valuada en cerca de un millón de libras esterlinas. Las fuentes principales de ingresos son los derechos de importación, las costas de empadronamiento y los impuestos sobre las casas, el timbre, las licencias, etc.

El efectivo de su ejército en pé de guerra es de unas 17,000 hombres, pudiendo ser llamados á las armas todos los ciudadanos de 18 á 60 años, á cuyo fin están obligados á tener dispuestos el caballo, fusil y municiones de boca y guerra para 8 días. En tiempo de paz el ejército se compone de voluntarios que sirven 3 años.

DE TODAS PARTES

En Kentucky ha muerto á la edad de 84 años un individuo llamado Mathew Howard, último descendiente de una familia de gigantes.

El padre de dicho sujeto media 6 pies y cuatro pulgadas y pesa 200 libras; su madre también media 6 pies y pesa 285 libras.

El padre y la madre, con sus nueve hijos, median 70 pies de altura y pesaban 2,098 libras, repartidos altura y peso del modo siguiente:

Cuatro hijas median en total 24 pies y 7 pulgadas, pesando 760 libras; cinco hijos varones, 45 pies, y pesan 1,538 libras.

La madre de Howard tuvo doce hermanos. La estatura de cada uno de ellos escedía de 6 pies.

Mathew Howard era soltero y poseía grandes bienes de fortuna.

Respetando lo que dispuso en su testamento, su cuerpo ha sido entregado al fuego y las cenizas han quedado depositadas en una urna que al efecto había comprado algunos años antes de su muerte.

La familia Howard, como se ve, ha ocupado un buen lugar en este mundo.

UN EXPLORADOR NORTEAMERICANO

Actualmente está dando conferencias en las principales poblaciones de los Estados Unidos, refiriendo los estudios que ha hecho en su reciente viaje de exploración al Africa central, el norteamericano Mr. Darnley.

Aparte de infinidad de episodios que, verdaderos ó supuestos, dan al relato todo el carácter de una novela á lo Julio Verne, sumamente interesante para quien mediante el pago de un dollard puede oirla cómodamente sentado en una elegante butaca, las explicaciones del arriesgado viajero no dejan de tener importancia bajo el punto de vista científico, encontrándose en ellas avaces curiosas y atinadas observaciones, y en algunos casos, verdaderos descubrimientos.

No es, pues, extraño que ahora los yankees proclamen rey de los exploradores á su compatriota, ya que los ingleses aún no hace un año convirtieron en ídolo á su Rougemont, con muchos menos méritos indudablemente que Darnley.

Entre aquellas novedades hay una que ha llamado desde luego extraordinariamente la atención, y es la que se refiere al lenguaje de varias tribus mekololas que habitan en las cercanías del célebre lago Tshat, muy próximo al centro del continente africano.

Muchas veces se ha hablado de los lenguajes africanos, pero siempre se han referido á ellos los filólogos y lingüistas como lenguajes «articulados» más ó menos distantes de una mediana perfección. Ahora, sin embargo, se trata de un idioma «articulado»; esto es, sin palabra ni flexión alguna.

No es tampoco que se trate de un lenguaje por señas, ni por signos en los que un objeto indique una idea, sino de un lenguaje por medio de una especie de agudos silbidos.

Sabido es que en muchos de estos pueblos inferiores, lo mismo en algunas tribus zelandesas que en algunas zululandias, matabeles y patagonas, los gritos constituyen la base de su sistema de expresión; pero al lado de estos gritos guturales, que generalmente hacen el oficio de interjecciones, hay voces que constituyen vocablos.

No ocurre ahora así, sino que se trata de un país de mudos voluntarios, donde el silbido es la forma de expresión sin más ayuda de gritos ni frases, ni siquiera monosílabos.

En las naciones cultas existen los llamados lenguajes convenidos: así hay los que se llaman el lenguaje del abanico, de las flores, del pañuelo, el hablar con una letra determinada, y hasta el silbido que constituye á veces un medio de comunicarse; pero no pasa de ahí.

En los mekololas, á que nos referimos, constituyen un lenguaje completo los silbidos.

Conviene advertir que no son tampoco verdaderos silbidos, sino algo así como entre aquellos y un siseo especial y que, según éste es más ó menos fuerte, así indica una ú otra idea.

Hombres de pocas palabras, por decir así, los mekololas de que se trata sólo en muy contados ó apurados casos recurren á su idioma, y éste, de una concisión extremada, con muy pocos sonidos, expresa al punto la idea que se quiera indicar.

Solo así se comprende que á veces estén reunidas dos personas largas horas y sólo tres ó cuatro silbidos constituyen toda su conversación.

Darnley, que asegura haber vivido entre estos hombres, que lejos de ser antropófagos tienen muy arraigada la idea de humanidad y son muy hospitalarios, llegó á conocer muchos sonidos de tan extraño idioma, y él mismo «habló» algunos, tales como los equivalentes al «sí» y al «no», «comer», «peligro», «guerra», etc.

A veces un mismo sonido de éstos significa varias ideas; así verbigracia, para «padre» y «madre» hay uno sólo; «peligro», «muerte», «amenaza» y «castigo», uno mismo, y «cielo», «luz» y «calor» otro.

Darnley parece encantado de este idioma y afirma que aventaja en muchos casos á los europeos.

Tal vez: pero si en España, por ejemplo, adoptásemos ese lenguaje con lo aficionados que somos á hablar, es seguro que resultaríamos un país de silbantes con un eterno concierto de silbidos.

Y concluiríamos por no entendernos ninguno á fuerza de pitadas.

Dr. Traveller.

Desde S. Felu de Guixols

Situación difícil cual la que atraviesa la villa de Guixols desde hace ocho días, no se tiene recuerdo de otra: ni cuando la huelga de 1892, revistió la importancia de las actuales circunstancias, que de seguir así, inician la miseria y pobreza de esta industriosa población.

Las medidas extremas adoptadas por los fabricantes de la villa han dado proporciones á una cuestión que en un principio se redu-

cia á una huelga parcial, en el caso de que uno de los comerciantes de la localidad desatendiera las peticiones formuladas por la sociedad de obreros corcheros «La Labor Corchera», cuya junta solicitó del fabricante don Juan Sala y Gros é Hijos, el aumento de jornal para los clasificadores de tapones que trabajaban en su fábrica y cuyo mínimo de 15 reales que se pedía, era el tipo del jornal ya establecido por varias casas de la localidad de una manera espontánea.

En vista de lo solicitado por la junta de la referida sociedad á los señores Sala é Hijos, se reunieron los señores fabricantes y contestaron colectivamente á la sociedad «La Labor Corchera», indicándoles que de no ceder en las pretensiones solicitadas al comerciante señor Sala é Hijos, cerrarían todas sus fábricas. Esta intimación fué contestada por la junta por medio de una hoja suelta, que se repartió por la villa, en la que exponían sus razones al solicitar del fabricante señor Sala el jornal de 15 reales para los clasificadores de tapones, fundándose aquellas en lo caro de la subsistencia y en lo subido de los alquileres; haciendo constar siempre, la cortesía, humildad y respeto al solicitar su pretensión.

Llegó el martes día 2 del actual, y á excepción de una ó dos fábricas, las demás no abrieron sus puertas á los obreros que acudieran en busca del trabajo que les garantiza la subsistencia para sus familias.

Triste espectáculo ofrecía el contemplar á tantos hombres y mujeres vagando por las calles y plazas de la población; si bien satisface presenciar á tanta gente sin trabajo, guardar el más perfecto orden y prudencia, sin que se haya tenido que lamentar el más pequeño incidente, cosa tan frecuente en otras villas y ciudades, en circunstancias anormales cual las de San Felú.

No queremos culpar al fabricante por su modo de proceder, ni tampoco recriminar al obrero pues que ambos están en su perfecto derecho; pero si es de lamentar los graves perjuicios que reportarán á la villa esta desunión entre el capital y el trabajo.

Es innegable, que el obrero para satisfacer decentemente sus necesidades, ha menester de un jornal mayor al que se gana en otras poblaciones vecinas, ya que en esta la vida está más cara que en aquellas, y aún cuando los jornales sean mayores, no guardan relación con el precio de los artículos de primera necesidad, en comparación con las demás villas vecinas que tienen la misma industria.

Esto podría compensarse, en parte, disminuyendo los consumos; cosa que sería fácil si se tiene en cuenta el aumento que desde algún tiempo se observa en aquel ramo de la administración municipal, y de tenerlo presente nuestros ediles, podrían reportar grandes beneficios á todas las clases y en especial á los trabajadores.

El conflicto continúa y parece tomar tristes proporciones, pues que no son los obreros taponeros que se ven obligados á huelga forzosa por los desacertados acuerdos de los fabricantes, si que también los obreros albañiles, después de varias huelgas fácilmente conjuradas, han vuelto actualmente á declararse en ella y construyen por su cuenta un número considerable de casas, cuyos trabajos dicese se vieron obligados á paralizar según orden gubernativa, por haberse opuesto á ello los patronos ó maestros albañiles.

La villa presenta las mismas señales de tranquilidad y orden que en tiempos normales, notándose tan solo parejas de la Guardia civil armadas que rondan por sus calles y los muchos trabajadores de ambos sexos que pasean tranquilamente todo el día.

Durante los muchos días que estamos en esa crítica situación, han habido reuniones de fabricantes y de obreros sin que en la actualidad se haya solucionado el conflicto, determinando unos y otros proseguir en su actitud.

Es sensible no termine pronto la cuestión, pues que toda la villa se resiente de ello y muchas madres é hijos tienen que amasar el poco pan en lágrimas.

El lunes fué el día que ofreció la villa aspecto más triste y conmovedor: toda la mañana se vió acudir los obreros á las fábricas para retirar los utensilios y arreos propios de su oficio, marchándose gran número de ellos á otras poblaciones en busca de trabajo.

Se lamenta que nuestra primera autoridad civil no haya podido conjurar el conflicto entre fabricantes y obreros, pues los jornales que diariamente se pierden, dejarán amargo recuerdo en el seno de muchas familias.

La cuestión ha llegado á tal extremo, pues entra ya el amor propio de unos y

otros, que no es de esperar que fácilmente cedan en sus pretensiones los obreros y que los fabricantes depongan su actitud.

Quiera Dios que termine pronto el conflicto, volviendo á hermanarse el capital y el trabajo para bien de todos y en provecho del porvenir de la villa de San Felú.

V. B.

10 enero de 1900.

NOGAL CULTIVADO

El «*Noglaa regia*», de Linneo, es un árbol original del Asia y pertenece á la región en que se cultiva la vid.

Acanza á veces muy grandes proporciones; su tronco corto y grueso, se divide en ramas fuertes y extendidas, que forman una cima redondeada.

La corteza que lo cubre es gruesa, parduza; profundamente surcada y resquebrajada, mientras que la de las ramas medianas y nuevas es lisa y de un gris blanquecino.

Sus ramas son grandes y su fruto es la nuez.

Prospera mejor en el clima fresco que en el caluroso, en el valle ó ladera, al cerro, y en la tierra suelta á la gruesa.

Se multiplica sembrando el fruto ó ingertando los patronos cuando tengan de tres á cuatro pulgadas de diámetro y trasplantándolos después á laderas ó terrenos en que nada se cultive.

Las principales variedades del nogal común, son: «*Nogal*» de nuez de cáscara blanda, que se distingue por su cuenco bastante tierno, que se chafa con los dedos y diversas aves le agujerean con su pico á fin de comer su almendra, que es la más delicada de todas, la que se conserva mejor y que da una buena nuez; «*nogal de frutos muy gruesos*», que se distingue por la magnitud de su nuez.

Hay también el nogal negro, «*inglars nigra*», árbol muy común en la América Septentrional; tiene veinte á veinticinco metros de alto y su tronco dos metros.

Su fruto es globuloso, ligeramente desigual en su superficie, su corteza verde es muy gruesa.

El nogal cilíndrico, «*pacana*», es un árbol de la Luisiana que produce nueces muy pequeñas, parecidas á la avellana.

MODAS

La entrada del año.—En las casas elegantes.—Trajes de convite y de soirée.—Uno modelo.—Maravilloso efecto.—Hombrecillas originales.—Lo accesorio... es principal.—En la calle.—Cambio de pieles.—Traje de paseo.—Los peinados.—Cómo se hacen dos.—C'est tout.

Paris se ha dedicado principalmente en estos días, á celebrar la fiesta del Año, y en todas las mansiones elegantes, la *soirée*, el baile, el concierto ó el banquete, han sido lo obligado durante las festividades de la Pascua. No es por consiguiente extraño que los trajes de *grandtenne*, hayan sido ahora los que más han preocupado á las verdaderas siervas de la Moda.

Con motivo de estas reuniones, he tenido ocasión de ver trajes realmente soberbios, y entre ellos recuerdo uno que, aunque resulte algo costoso, es de lo más original y de buen gusto que se confecciona.

Con pocas palabras podrán hacerse una idea de él mis amables lectoras. Estaba hecho de una especie de fundá de tul bastante grueso, el cual iba todo él, profusamente bordado con lentejuelas verdes colocadas sobre un viso del mismo color. Es imposible encontrar nada más artístico que este vestido, todo él, al parecer de una sola pieza, brillando en millares de matices y cambiantes á los reflejos á la luz, y dando al escultural cuerpo de su dueña todas las apariencias de esos seres de que nos habla la leyenda y que traen á la memoria las hadas y las ninfas del mar.

El dibujo del bordado consistía en grandes rosatones, muy próximos los unos á los otros y unidos entre sí por caprichoso rameado.

En la parte superior del cuerpo, en el escoté que era muy bajo, un drapeado de

raso antiguo como de unos ocho dedos de ancho, después de diapear, con un gran lazo á la izquierda, de color verde claro.

Las bombreras de encajes bordados de azabache, estaban montadas sobre alambre, y de este modo producían la ilusión de unas aletas abiertas en forma de abanico.

Con estos trajes, el calzado, las medias y todo lo accesorio, debe ser igualmente espléndido y original. En el caso presente los zapatos eran de paño de oro, y las medias de igual color, con entredos de encaje.

En trajes de calle y de paseo, también se ofrecen confecciones elegantísimas, y la piel forma gran parte de su adorno.

A propósito de pieles debo advertir, que á las de animales pequeños, que hasta hace poca eran las que hacían furor, han seguido ahora las de los animales de gran tamaño, lo cual quiere decir que la cabellina, á pesar del auge en que se hallaba, ha decaído también bastante.

Volviendo á los trajes de calle, citaré un modelo que ha sido muy elogiado por cuantos lo hemos visto.

Me refiero á uno de paño color crema adornado con aplicaciones de terciopelo *mordoré*, figurando rosas ribeteadas con perlititas de acero. Tiene también solapas y cuello de forma Mélicis, forado con piel de zorra azul. Una tira de piel ribetea la parte inferior de la falda, tira que aumenta de anchura á medida que desciende, y forma un dobladizo. Las mangas se ribetean con la misma piel de zorra azul, y suben hasta la mitad del hombro.

Este traje se completa con dos botones de acero cincelado, que fijan el vestido en el escote y en la cintura, y por último, como detalle, diré que una tabla doble en la espalda, contribuye á dar más elegancia por detrás á este precioso vestido de calle y paseo.

Digamos algo de dos peinados que se hacen mucho y que agradan bastante por su novedad.

Uno de ellos es para Sra. ó Srta. joven y para él, no precisa largo cabello, sino abundancia de él. Se ondula toda la cabeza, y echado todo el pelo hacia atrás, se recoge en una torrada muy alta, poniendo dos bucles colgantes á los lados, que se sujetan con dos horquillas largas, y se concluye el peinado con peinetas que pueden ser de pedrería fina ó de imitación.

En el otro, el cabello se divide en dos y luego de estas divisiones se hacen otras; de la de delante, tres, y de la de atrás, después de levantada, se reúne con la central de las tres de delante, y con ellas se hace una gran torrada muy alta.

El cabello de los lados se ondula y se junta á la torrada, menos las puntas, que se rizan después, en forma de bucles pequeños al rededor de la torrada. Si este cabello se presenta rebelde el rizado, se recoge totalmente en la torrada y luego se agregan unos pequeños bucles postizos. La frente se adorna también con ricitos. Por último, una diadema colocada sobre la torrada, completa este elegante y original peinado.

Y como nada más veo digno de contar, cierro mi *carriel* hasta la próxima.

Madame Robert.

Paris 9 enero de 1900.



ALMUERZO

Huevos con cebolla á la rusa.—Salmón á la española.—Riñones de cerdo fritos.—Cabrito asado.—Agujas de ternera.—Mermelada de peras.—Postres.

COMIDA

Sopa de crema francesa.—Truchas al horno.—Civet de liebre.—Ravioles de perdiz.—Pavo trufado.—Melindres de coliflor.—Jamón fiambre.—Ensalada de cardo á la francesa.—Turrone y peladillas.—Postres.—Café.

Cabrito asado.—Después de bien limpio el cabrito, se coloca en una cazuela con manteca y sal; y a fuego lento se asa en el horno, teniendo mucho cuidado de volverlo para que se dore por igual. En puchero aparte se cuece vinagre, ajos, laurel y unos granos de pimienta, colado esto, se rocía con ello el cabrito al tiempo de asarse.

Se sirve sin ninguna otra salsa.

Pavo trufado.—Tómense unas cuantas trufas que se partirán en pedacitos; así dispuesto, lávense y después de escurridas se ponen en la cacerola con manteca, sal, pimienta y un polvillo de nuez moscada. Pónganse á cocer durante media hora, al cabo de la cual, esta mezcla se introduce en el hueco del pavo y se cocerá después la avertura y en este estado se deja en sitio fresco durante veinticuatro horas.

Dos horas antes de servirlo, se pone en el asador que se llevará al horno con fuego no muy fuerte.

León Loty

(Prohibida la reproducción.)

NOTICIAS

En la noche del 3 del corriente se llevó á cabo un robo en las habitaciones que el administrador de la Aduana de Port-Bou ocupa en la fonda de la Estación, sin que pueda precisarse la cantidad que le fué sustraída, por el gran misterio que se hace acerca de este particular que solo las autoridades que entienden en ello pueden conocer; sin embargo, en las primeras horas de la mañana del siguiente día no faltó quien suponiéndose enterado, hacía ascender dicha cantidad á setenta mil pesetas, aunque otros calculaban que sería bastante menor; no obstante se dice que representaba una buena suma, lo cual no tendría nada de particular, porque ya en otra ocasión y en la misma fonda le fueron robadas en alhajas á un Interventor, por valor de veinticinco mil pesetas, y al frente de esa misma Aduana ha habido Jefe que llamó la atención del ministro de Hacienda, al observar que figuraba en los primeros números de los accionistas del Banco de España sin que se le conociera otro negocio que su carrera pericial de Aduanas.

—En el corral de la casa de los vecinos de Campmany, Catalina Collgrós y Francisco Llozas, los cacos han efectuado un robo de varias aves.

—Durante el año último, se han incoado en la Audiencia provincial de esta ciudad 727 sumarios criminales.

—La Audiencia provincial ha dictado las siguientes sentencias:

Condenando á Juan Ferrer y Noguer apodado «*Cullera*» como autor de un delito de lesiones menos graves á la pena de un mes y un día de arresto mayor, indemnización de 32 pesetas al lesionado, accesorias y pago de costas.

Condenando á Juan Grifra Dozanas como autor del mismo delito á la misma pena de un mes y un día de arresto mayor accesorias correspondientes y pago de las costas procesales.

—A pesar de los rumores propalados, alguien interesado en quitar importancia al meeting que se organiza en esta ciudad en pro del concierto económico, podemos asegurar á nuestros lectores que dicho acto tendrá lugar el próximo día 14, en el Teatro Principal, y que la comisión encargada de llevarlo á cabo, está altamente satisfecha de sus trabajos y tiene la seguridad de que el meeting revestirá excepcional importancia.

—En el pueblo de Mesrianas se han cerrado las escuelas para evitar en lo posible que se propague el sarampión, enfermedad que, como en otras varias, domina en dicha localidad.

—La huelga de Ripoll y comarca, que tiene sumidos en la miseria á más de tres mil obreros, continúa.

—Habiendo cesado en su cargo por jubilación el maestro de Pan D. Joaquín Jaume, ha tomado posesión como interino de la escuela de niños del expreado pueblo D. Francisco Ferrer y Pons.

—En la revista de este mes, han sido baja en la comandancia de carabineros de esta provincia los siguientes individuos: sargento Laureano Gallego Grassiot, por

ELIXIR GALLOL

Aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, crecimiento defectuoso y demás afecciones que conducen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, farmacia Gallol Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

paso á la comandancia de Barcelona; corneta Pedro Ibáñez, por ascenso á cabo y paso á la comandancia de Lérida; carabineros, Miguel Nuñez Rodríguez, por paso á la de Guipúzcoa, José Pastor Martínez y Francisco Martínez Gil, por paso á la de Alicante, Bartolomé García Clemente, por paso á la de Tarragona; Jesús Blanco Barraqués, por paso á la de Navarra y Félix Rodríguez Rodríguez y Vicente Martínez Martínez, por haber alcanzado la licencia absoluta.

—Desde la tarde del domingo, sopla en este país un fuerte temporal de tramontana.

—De El Ampurdanés de Figueras:

«Durante el lunes, martes y miércoles, apenas podía transitarse por ninguna parte, siendo muchos los trabajadores ocupados en las faenas del campo, que se vieron precisados á suspender los trabajos.

La violencia del viento, en ciertas horas del día y de la noche, derribó gran número de aparadores de las tiendas, chimeneas de las casas; volcó tartanas y otros carruajes que circulaban por las carreteras y caminos; arrancó árboles en muchas partes; y derribó á varias personas por las calles, y no hay que decir las corridas que ocasionó á muchos transeúntes, ya que en medio de la calle ó de una plaza, se quedaban sin sombrero ó sin gorra, por habérselo arrebatado el viento.»

—Por la Secretaría de este Ayuntamiento se llama á los licenciados del Ejército Salvador Serres Chato, Francisco Ayats Bosch, y Joaquín Subirana Garriga y á los soldados Juan Boix, Benito Gibert Gorch y Domingo Pajol Riera, para enterarlos de un asunto que les interesa y al licenciado del Ejército José Ruiz Garrido y á los soldados Nicolás Cárdenas León, José Lorente Gayate, Francisco Freixas Vert, Enrique Garriga Planella, Esteban Bosch Gelada, Modesto Mosquera Coll, Pedro Gironés Burgas, Carlos Palau Almar, José Pons

Solá y Miguel Davesa Veleu, para entregarles un documento.

—El lunes al paso del tren de las dos de la tarde por la estación de Sils, mató á un sujeto vecino de Riudarenas.

Créese se trata de un suicidio.

—Ayer la fuerte tramontana que soplaba derribó una pared del Velódromo.

—El investigador de Hacienda de esta provincia don José Morlius, ha sido destinado á la de Lérida.

—Prevenimos á los maestros que están comprendidos en las tres primeras clases del escalafón, que activen la entrega de los títulos á las juntas locales, para diligenciarlos, pues parece que la diputación provincial se propone satisfacer parte de los atrasos cuanto antes.

—El viento ha derribado varios postes del telégrafo de la carretera de Figueras á La Junquera, quedando por lo tanto interceptada la comunicación.

—Ayer fué decomisado un buey sacrificado en este matadero por hallarse afectado de tisis pulmonar, de cuya res se efectuó la cremación por los dependientes del municipio.

—Elegantemente impresa en los talleres de don Paciano Torres, se ha puesto á la venta la oración fúnebre que pronunció el reverendo doctor don Jaime Colléll en los oficios celebrados el día 4 de noviembre último en la iglesia de San Felix en memoria de los héroes de esta ciudad en los años de 1808 y 1809.

Dicho discurso hállase de venta en casa de los librereros señores Geli, Franquet y Torres, al precio de dos reales.

Agradecemos el ejemplar que de el mismo se nos ha remitido.

—El próximo domingo termina su campaña en nuestro Coliseo la compañía de zarzuela que dirige don Pablo Cornadó, la cual se propone dar algunas representaciones de las obras más aplaudidas de su repertorio en Figueras, para lo cual tiene ya solicitada la concesión de aquel teatro.

—El día 17 del actual termina el plazo concedido por la administración de Hacienda á cuantos tengan expedientes de defraudación, respecto de los cuales aún no haya recaído fallo y quieran acogerse á los beneficios que concede el artículo transitorio del Real decreto de 14 de noviembre último, relevándoles de la penalidad correspondiente al Tesoro, si manifiestan su conformidad con los hechos consignados en el acta ó certificación que sirva de base al expediente.

—En el sorteo que ha tenido lugar en la Audiencia provincial para la designación de Jurados en las causas comprendidas en el alarde que han de someterse á su conocimiento, han resultado designados por la suerte y para las de los diferentes Juzgados que á continuación se expresan, los siguientes:

PARTIDO DE SANTA COLOMA

Cabezas de familia.—Don Federico Homs Cabanas, de Anglés; don Pedro Fulla Ribas, de Vidreras; don Juan Planas Jover, de Santa Coloma; don José Gironés Mach, de id.; don Félix Balaguer Frigola, de Banes; don Eduardo Prats Comas, de Hostalrich; don Pío Boadas Aula, de Lloret; don Martín Seba Tallada, de Riudarenas; don Americ Llistosella Costa, de Anglés; don Jacinto Mercader Ruf, de Massanas; don José Serrat Espinosa, de La Sella; don Félix Terras Mataró, de Lloret; don Bruno Bosch Orench, de Banes; don Pedro Carós Corominas, de Santa Coloma; don José Luis Corretjé, de Vidreras; don Antonio Aguilar Molist, de Viladrau; don Narciso Puig Orbera, de Santa Coloma; don Eusebio Turón Torretu, de La Sella; don José Vidal Capdevila, de Lloret y don Narciso Cubret Gibert, de Sils.

Capacidades.—Don José Cabruja Sadurní, de Vidreras; don Acisclo Guardia Godoy, de Arbucias; don Benito Lloret Vidal, de La Sella; don Martín Russell Planas, de Santa Coloma; don José Antuñez Viñolas, de Anglés; don Jaime Vergés Valls, de Ar-

bucias; don Mateo Vilá Vila, de Banes; don José Clós Calvet, de Massanet; don Joaquín Soldevila Bosch, de San Sadurní; don José Aragay Ribas, de Sils; don Francisco Millás Horta, de Santa Coloma; don Rafael Barris Horta, de Caldas; don Gaspar Rig Fullá, de Vidreras; don José Marés Rocasalve, de Susqueda; don Esteban Alsina Roca, de Lloret y don Jaime Cubarsi Masanada, de Santa Coloma.

SUPERNUMERARIOS.—**Cabezas de familia.**—Don Jaime Veray Vallés, de Gerona; don Narciso Vellsolá Bret, de id.; don Jaime Arquer Vidal, de id. y don Manuel Llach Tomás, de id.

Capacidades.—Don Félix Quintana Bosch de Gerona y don Esteban Sabater, de id.

REGISTRO CIVIL

Defunciones ocurridas desde las 12 de an- teayer á las 12 de ayer.

En la ciudad.

Ana Pairold, de 68 años,

Nacimientos

Varones 0.—Hembras 0

(Servicio particular de «La Neotafía»)

Boletín religioso

SANTO DEL DIA

Santos Arcadio y Modesto mrs.

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de las Capuchinas. Se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 de la tarde y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 de la noche.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Merced en los Dolores.

Imprenta de LA LUCHA plaza del Grano 6, bajos.

PAPEL

para envolver género. Se vende en la Administración de este periódico, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.º

Se vende á 12 céntimos la libra.

Hay existentes mas de 200 kilos de papel.

labras fueron acogidas con la mayor indiferencia. Ni un signo de agradecimiento, ni una mirada expresiva tuvieron para su generosa bienchora. Aquellas infelices, reducidas á la vida animal, no debían ser enemigas temibles.

—¡Gracias á Dios que nos ha permitido juntarnos! exclamó en voz baja la huérfana.

—No os esperaba ya, murmuró Violeta.

—¿Por qué? ¿No os prometí la libertad?

—¡La libertad! Lo que yo deseo es la muerte.

—¡Vos!

—Sí. El contacto de esas mugeres me ha manchado y quiero morir: no soy digna de la suerte que un día había soñado.

—¿Habeis olvidado que él os adora? dijo Gúdula ahogando un suspiro.

—No lo he olvidado; pero repito que aquello era un sueño: la horrible realidad es esta.

—La realidad es que de aquí á tres días estareis libre. Todo se halla dispuesto para salvaros; Dios, que vela por nosotros, ha facilitado la ocasión que buscábamos. La noche próxima no será aun propicia, pero á la siguiente terminará vuestro suplicio y el nuestro. Acabo de oír á ese hombre que manda los exentos, que en Carhaix no hay local apropiado para encerrar á las prisioneras y que dormirán en la carreta. Pasado mañana llegaremos á ese punto, y entonces emborrachamos á los centinelas y huireis con nosotros.

—No. Huireis sin mí, porque los exentos nos perseguirían si lograrais arrancarme de sus garras; son bastantes y además acudirían gendarmes en su auxilio. Teniendo que andar errantes por tierras desconocidas, infaliblemente nos cogieran y entonces él...

—¿Y qué?

—El, buscado como conspirador contra el Regente, él

Otra ventaja muy apreciable ofrecía este punto: el camino que el convoy llevaba para Brest iba recto al Noroeste saliendo de Carhaix, mientras que el de Douarnenez iba casi directamente al mar. Cada paso que dieran en esta dirección los fugitivos les alejaría de los exentos, obligados á ceñirse estrictamente á las instrucciones del teniente de la policía.

Fué grandísima la alegría de Terne al saber que precisamente en Carhaix dormirían al aire libre las prisioneras, en vez de encerrarlas como de costumbre. La ocasión era propicia: aquella noche debía verificarse el rapto.

El plan del caballero quedó, pues, definitivamente resuelto. Consistía en estrechar relaciones con La Rissole durante los dos dias siguientes, á fin de captarse su confianza. Lievin, por su parte, había de familiarizarse progresivamente con los soldados, estudiar sus costumbres y pagarles bofetillas con frecuencia, á fin de tenerlos en permanente embriaguez. El papel de Gúdula sería visitar á las prisioneras, informar á Violeta de las medidas tomadas para libertarla, y concertar con ella el modo de aprovecharse de la venturosa etapa de Carhaix. Esto era lo mas esencial, pues importaba mucho poner á la cautiva en estado de secundar á sus defensores.

Además, era ya tiempo de darle alguna esperanza, de aliviar la pena de aquel corazón lacerado, anunciándole el término de su cautiverio.

Admirábase al caballero que la hija de Larfaille, su pequeña Providencia, como solía llamarla, no hubiese recordado ya al sargento su promesa de dejarla penetrar en el granero, y mientras La Rissole continuaba disertando, sus ojos dirigían á Gúdula miradas suplicantes. El fin de la botella dió á su impaciencia una tregua feliz.

El ilustre jefe del convoy dijo que iba á dar una vuelta

MAGNESIA GRAU ROMANATY

Aromática y efervescente. Preparada con sustancias químicamente puras, la toman con gusto los niños y las personas delicadas. Conserva indefinidamente todas sus propiedades.

De venta en farmacias y droguerías

Depósito de origen: CALLE PROGRESO, 4, GERONA

FARMACIA DE GRAU ROMANATY * ABIERTA TODA LA NOCHE

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de LA LUCHA desde la mas sencilla tarjeta á la obra mas complicada, como circulares, prospectos, recibos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, folletos, etc.

LIXIR GRIVE DENTICINA

Calma al instante el mas fuerte dolor de muelas.
 Poderoso conservador de la dentadura. Conserva dientes blancos, hermosos y fuertes. No padecerá de la boca el que lo use diariamente.
 1000 pesetas al que presente un dentifrico igual y en mejores condiciones al **LIXIR Denticina Grive**.
 De venta en farmacias, perfumerías y droguerías.
 Por mayor: *Hijos de J. Vidal y Ribas, Salvador Banús y Almacenes de Cirujía de José Clausolles.*
5 Reales frasco

De venta en Gerona en la Farmacia de D. José M. Perez, y en las Mercaderías de D. Federico Maresma, de José Bonet y de don Emilio Teixido.

Administración Principal de Correos de Gerona.

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas	Salidas
Madrid. 9'30 mañana	2'30 tarde
Barcelona. 9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde
Lancia. 7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
S. Feliu de Guixols. 7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
Olot y su linea.. . 5' 30	11 id.

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10' 15 mañana y 6'15 tarde.

por la cuadra para abrir el apetito, y rogó á Terne que le acompañara. Tenia la pretensión de ser inteligente en caballos, y ardía en deseos de examinar los de la caravana mercante. El caballero se apresuró aceptar, seguro de que Gúdula aprovecharía la ocasión.

No se había engañado. La joven se levantó del hogar, con gran contentamiento de la posadera, que se quedaba mas libre para cuidar de los asados, se acercó á La Rissolle y le recordó la petición y la promesa.

Gracias al clarete que acababa de despachar, el sargento estaba de buen humor, y acordó graciosamente el permiso hasta para mejorar aquella noche el alimento de las desterradas, reducido á un poco de pan negro y agua clara.

Gúdula no se hizo repetir el permiso, y mientras su amigo se dirigia á la cuadra con Lievin y La Rissolle, ella se encaminó al granero. El exento gruñón estaba de centinela, y un signo de su jefe bastó para que dejara libre el paso. La generosa niña se armó de valor y entró algo trémula en la prisión de Violeta.

En el momento de pasar el umbral del granero agolpáronse á su memoria las repugnantes escenas del hospital general. Hacia por desochar aquel recuerdo, pero las escenas que habia presenciado eran difíciles de olvidar, y su delicadeza se revelaba contra la idea de exponerse una vez mas á sufrir el insolente lenguaje de las prisioneras. Reflexionó, sin embargo, un momento, y cesó su vacilación; no pedia faltar á su juramento. Además, no eran de temer allí espresiones groseras ni torpes insolencias.

El granero de las *Tres Cruces* tenia alguna semejanza con el encierro del hospital; era un infierno pequeño y silencioso.

El cautiverio habia modificado el corazón de las prisioneras; rendidas de cansancio, tendidas ó sentadas en un mon-

Para las madres que crían niños debilitados, convalecientes, etc.

NUTRITIVO HEYDEN

(Albumina pura desdoblada, directamente absorbible, pasando á los jugos orgánicos sin necesitar ningún tratamiento digestivo). Producto de las claras de los huevos frescos.

TIENE EFECTOS MUY ESTIMULANTES DEL APETITO

En la etiqueta van indicados su dosis, manera de empleo y precio.

Aumenta y mejora considerablemente la leche de las amas.

Se vende en botas de 25, 50, 100 y 250 gramos, en todas las buenas farmacias. Al por mayor en las principales droguerías, centros de específicos y por mediación del representante general en España: D. Gustavo Reder, Lope de Vega, 50 y 52, Madrid.

En la imprenta de este diario se reciben anuncios mortuorios hasta las 6 de la tarde para la primera y cuarta página, y hasta las 8 de la noche para la segunda y tercera.

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta.

ANTI-ASMATICO PODEROSO

REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES

JABABE-MEDINA DE QUEBRACHO

Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid, la Revista de Medicina y Cirugía prácticas, El Siglo Médico, El Genio Médico, El Diario Médico Farmacéutico, El Jurado Médico farmacéutico, la Revista de Ciencias Médicas, de Barcelona, la Revista Médico Farmacéutica de Aragón y La Correspondencia Médica, recomiendan, en largos y encomiásticos artículos, el **JABABE-MEDINA DE QUEBRACHO** como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el ASMA, la DISNEA y los CATARROS CRÓNICOS, haciendo cesar la FATIGA y produciendo una suave expectoración.

PRECIO: 5 pesetas FRASCO

Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

Nota importante.—El **JABABE-MEDINA DE QUEBRACHO** es el primero de esta substancia dado á conocer en España, y el preparado medicinal expresamente recomendado por la prensa profesional, de cuyos artículos se acompaña copia literal á cada frasco de Jarabe.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y tanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual contamos con el material necesarios.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

tón de paja, unas dormían profundamente, mientras otras devoraban el pan de munición, sin hablar ni siquiera dirigirse una mirada.

Aquellas infelices no se sorprendieron con la presencia de Gúdula. Miráronla un instante y continuaron devorando su exigua pitanza.

La huérfana se proponía consolarlas, socorrerlas, alentarlas para que tuviesen resignación; pero comprendió que seria inútil y acaso imprudente sacarlas de su estúpido y guardado silencio.

No le sucedia lo mismo á Violeta. La joven esperaba con ansiedad la visita y se habia retirado expresamente á un rincón, lejos de sus compañeras de infortunio, donde recibió á Gúdula, que se acercó lentamente.

Aquel sublime instante recordó á ambas jóvenes su primera entrevista en el callejón de Venecia, evocando dias venturosos, y estrechándose en tierno abrazo confundieron el torrente de lágrimas que brotaba de sus ojos, pero guardando completo silencio: un mismo sentimiento sellaba los labios de ambas jóvenes: temian que el caballero oyese la confesión de su rivalidad.

Por fin Gúdula rompió el silencio. Convenia dar á la entrevista un caracter natural, y la hija de Larfallo dijo en alta voz:

—El jefe de la escolta me ha prometido suavizar cuanto pueda vuestra suerte y la de vuestras compañeras de infortunio; este triste viaje toca á su término; de aquí á pocos dias llegareis á Brest; mi hermano y yo seguiremos el convoy y procuraré que os traten bien; esta noche tendreis buenos alimentos.

Al anunciar esta grata noticia, Gúdula miró á las prisioneras con el fin de observar el efecto que les producía; pero con gran sorpresa, mezclada de satisfacción, vió que sus pa-